# Fiche d'information

Date: 22.8.2024

# Sécurité de l'approvisionnement en médicaments : situation et causes

#### Situation

Les pénuries de médicaments augmentent dans le monde entier, en Suisse aussi. Elles concernent en premier lieu les médicaments bon marché qui ne sont plus protégés par des brevets, p. ex. des analgésiques puissants, des vaccins et des antibiotiques.

La Confédération a déjà défini diverses mesures à court terme pour améliorer la situation, notamment la possibilité de délivrer seulement une partie du contenu d'un emballage. L'OFSP a par ailleurs permis l'importation des médicaments manquants par les pharmacies et leur remboursement par l'assurance-maladie sans qu'il soit nécessaire de demander une garantie de prise en charge des coûts. Des mesures à moyen et long terme ont également été adoptées. L'Approvisionnement économique du pays (AEP) a par ailleurs pris des mesures efficaces (cf. fiche d'information AEP). Toutes ces améliorations visent à renforcer les possibilités de réaction et d'action des acteurs du système de santé.

## Causes

Les causes des pénuries actuelles sont nombreuses et majoritairement d'origine internationale. Il s'agit par exemple de la délocalisation d'étapes de production critiques vers des pays à bas salaires, de la forte dépendance vis-à-vis de quelques sites de production en Asie et de la réduction des stocks tout au long de la chaîne de valeur, avec pour conséquence des chaînes de livraison vulnérables et interrompues. L'évolution des conditions de marché suite à la pandémie de coronavirus et l'impact de la guerre en Ukraine ont également contribué à l'instabilité du marché. En outre, la situation est aggravée par le fait que le marché suisse, petit en comparaison internationale, est souvent peu attrayant pour les entreprises actives au niveau mondial (p. ex. retraits du marché).

#### Aperçu de la chaîne de livraison



### **Contacts internationaux**

Les pénuries d'approvisionnement étant d'origine mondiale, la Suisse mise également sur des améliorations au niveau international. Au niveau institutionnel, elle collabore avec tous les acteurs concernés et entretient des échanges étroits avec les organismes correspondants.

La Suisse utilise son réseau, les organisations multilatérales et les contacts bilatéraux afin de permettre l'ouverture des marchés et le libre commerce des médicaments et des principes actifs, et éviter les restrictions à l'exportation. Les problèmes mondiaux doivent être résolus à l'échelle mondiale.